

## GENERALITES SUR LES CROYANCES

### L'ESOTERISME

#### **Définition :**

L'ésotérisme ne peut se confondre avec les philosophies et les religions, bien qu'elle y soit intimement liée. Les différents mouvements font, pour moi, aussi partie des croyances.

Esotérique vient du grec qui veut dire "intérieur".

L'ésotérisme se distingue des matérialistes qui ont besoin de tout prouver, ou qui ne croient en rien, et des croyants qui basent leur attitude sur une foi souvent aveugle et mystérieuse, basée sur ce que d'autres ont vécu ou prétendu.

L'ésotérisme c'est aller jusqu'au bout de sa pensée pour se retrouver au cœur de sa pensée, et à nouveau s'élançant de ce petit centre vers les extrémités. Et ce mouvement se fait consciemment, car l'être cherche un sens à ce qui n'est pas expliqué et explicable de la vie, de l'évolution. L'ésotérisme c'est vouloir appréhender dans cette vie l'autre côté des choses, chercher à accéder dès maintenant à la réalité première et dernière.

Les ésotéristes basent surtout leurs croyances sur leurs expériences personnelles intérieures qu'ils essaient de faire partager à autrui. Ils essaient de voir, sentir, entendre ce qui est au delà de la matière, au delà de notre plan de vie, dans une ambiance d'expansion, d'espaces supérieures.

Les ésotéristes cherchent le lien avec toute chose, et pour cela ils utilisent des outils qui vont au delà des sens communs. Ils voient l'invisible, entendent l'inaudible, perçoivent, ressentent. Ils méditent, ils expansent leur conscience, ils voyagent dans l'espace et dans le temps, ils rencontrent, ils apprennent, ils retraduisent, ils essaient de comprendre, repoussent le possible, cherchent une logique au delà de l'homme, dans leur quête de la vérité.

Ils emploient seulement d'autres moyens que les scientifiques, les religieux, et les philosophes.

L'ésotérisme comporte 2 volets :

La gnose : Qui est la connaissance régénératrice. Elle consiste en une quête continue. Elle constitue tout savoir qui se pose comme une connaissance suprême.

L'hermétisme : Qui est un langage clos. Elle est une spéculation sur la lecture des signes et l'écriture des symboles.

Le mot complémentaire au mot ésotérique, est exotérique, qui se dit d'une doctrine enseignée ouvertement et sous forme accessible à tous.

A travers l'étude des philosophies et des religions, nous abordons la partie exotérique de la vie spirituelle. La partie ésotérique de la vie spirituelle a toujours existé. De tous temps des initiés ont travaillé en parallèle des grands courants exotériques, parfois même à l'intérieur de mouvements philosophiques ou religieux. Ils se faisaient peu connaître.

Depuis les temps les plus anciens, il existe une pratique largement répandue dans le monde ésotériste, c'est la notion de secret, de réserve, car il est demandé à l'adepte de montrer sa volonté et son sérieux, afin que les enseignements et initiations ne soient pas divulgués, mis à la portée de ceux qui ne peuvent le comprendre. Le mystère doit être caché au profane. Il doit être révélé à celui qui sait déjà. Pour un ésotériste, il s'agit moins de réserver pour quelqu'un, que de préserver quelque chose, pour garder son caractère sacré, pour garder aux choses leur véritable nature. Cependant le message doit passer. Il s'agit de faire parvenir la sagesse aux adeptes, mais de ne pas la donner à ceux qui ne sont pas adeptes.

Les raisons sont que le non initié ne veut pas entendre ou ne peut pas comprendre, et si le profane essayait de comprendre, il déformerait l'enseignement en le réduisant ou en le dénaturant, ou en le transformant en mal.

Une autre raison est que certaines pratiques mises entre les mains de ceux qui ne sauraient pas les maîtriser, ou dans le cas où ces intentions ne seraient pas pures, seraient dangereuses.

Les raisons sont aussi que l'initié lui-même pourrait se trouver devant des hostilités, des agressivités, des persécutions inutiles à provoquer. D'autre part il est inutile de perdre temps et énergie pour expliquer ce qui ne peut être compris dans le moment par l'autre. L'ésotérisme est bâti surtout sur l'expérience propre, et il n'est pas souvent facile de décrire ce qui ne peut l'être. Bien des aspects ne peuvent être dits ou décrits convenablement. L'apprentissage demande beaucoup de temps et d'expériences, et cela ne peut être occulté. D'autre part certaines vérités ne peuvent être comprises du grand public que lorsque son psychisme, son intelligence, ses facultés intuitives ou sa sensibilité, sont convenablement développées. Cela demande que ces vérités soient cachées des non initiés le temps nécessaire (cela peut être des millénaires).

En fait, le but de l'ésotérisme est de traduire sans trahir, divulguer sans vulgariser, garder la lumière de la gnose et l'obscurité de l'hermétisme en même temps. Nous constatons bien que tout ésotérisme (intérieur), est en même temps exotérisme (extérieur), bien qu'il y ait opposition entre ce qui est occulte (ceux du dedans), et manifeste (ceux du dehors), entre les initiés (ceux qui détiennent la connaissance), et les profanes (ceux qui ne détiennent pas la connaissance, ceux qui sont exclus).

Mais il faut remarquer que l'ambition de l'initié est de supprimer le profane, mais pour en faire un initié. L'ésotérisme veut être entendu, et être suivi. C'est pour cela que l'ésotérisme s'intéresse à la réalisation, la réalisation spirituelle comme la réalisation sociale, politique, technique. L'ésotérisme est spéculatif et opératif.

On peut dire aussi que l'ésotérisme est de l'exotérisme à un niveau supérieur.

L'ésotérisme, dans l'histoire a été rites, croyances, mœurs. Il a été une doctrine, une école, une théorie, une institution, une œuvre, une discipline, une association, une méthode, séparément ou avec des regroupements. On peut y distinguer des classifications par sciences, par genres, par questions, par types d'idéal, par disciplines, etc.

Il n'est pas question, ici non plus d'entrer dans les détails.

Sachons seulement que l'ésotérisme regroupe un grand nombre de disciplines :

- . L'alchimie (pratique, spirituelle).
- . L'astrologie (influencielle, symbolique, philosophique).
- . La divination (médiante, directe ou voyance).
- . L'hiérurgie (artisanale telle que le compagnonnage, royale telle que les arts martiaux).
- . La magie (naturelle ou physique, rituelle, inférieure, supérieure).
- . La médecine occulte (alchimique, astrologique, chamanique, chinoise, hermétique, magique et magnétique, naturelle telle que par les plantes, spirituelle telle que par les prières).
- . La talismanie.
- . L'herméneutique (interprétation des signes de la nature, exégèse des textes et œuvres sacrées).
- . L'initiatique (tribale, mystique telle que les sociétés secrètes, spirituelle telle que les états supérieurs de conscience).
- . La métaphysique (cosmogonie, cosmosophie, eschatologie cosmique, théogonie, théosophie, anthropogonie, antroposophie, eschatologie individuelle).
- . Science des cycles (les âges du monde, les âges de l'humanité, le calendrier).
- . Science des lettres et des noms (stéganographie ou cryptographie occulte, kabbale phonétique ou science des sons, étymologie occulte, science des formules et calligraphie).
- . Science des mouvements (astrosophie, harmonique ou musique, kymatique ou cinématique).
- . Science des nombres (arithmologie, arithmosophie).
- . Science des prodiges (paradoxographie ou science des faits merveilleux, science des présages).
- . Symbolique.

L'ésotérisme peut se classer aussi par idéaux :

- L'ésotérisme extatique :

Il provoque des états de conscience intenses, brefs et forts. Les sentiments banals sont dépassés, et on y retrouve de l'exaltation, de l'enthousiasme. L'être peut s'élever vers les cieux, vers des plans de lumière, ou au contraire plonger dans les cavernes, vers les ténèbres. Ces états peuvent être atteints en groupe ou seul.

- L'ésotérisme métaphysique :

C'est un ésotérisme doctrinal, philosophique, spéculatif, théorique. L'accent est mis sur les idées. La voie est souvent la gnose, dans un certain détachement. L'homme va vers l'intelligible, l'absolu, le divin, à l'unité cachée. L'être s'appuie souvent sur des analogies et des expériences spirituelles, la pensée devient réalité. Il utilise la méditation, la contemplation, l'examen de conscience, le sens scrutateur (observation). Le résultat peut prendre la direction de la contemplation (recherche du contact avec le monde spirituel), ou de l'organisation (réaménagement de la société, création d'école, d'état, de discipline, modification des mentalités), ou les deux.

- L'ésotérisme opératif :

Il représente un ésotérisme d'œuvre. L'idée de l'opération ne se limite pas à un objet concret et utile. Il n'est pas une application mais une élaboration qui représente une maturation de l'être. L'œuvre est la condition de l'initié, sa réalisation. L'homme est à perfectionner, le principe à atteindre en étant à la fois réaliste (matière) et idéaliste (but). Une action est faite sur l'extérieur (œuvre), l'autre sur l'intérieur.

On y trouve des œuvres d'art, les arts martiaux, des institutions sociales, des performances physiques, des créations artisanales, etc. Des exemples d'activités sont l'alchimie, le yoga, un exemple d'ordre, la franc-maçonnerie.

- L'ésotérisme symbolisant :

Il renvoie au monde imaginal, intermédiaire entre le monde matériel et spirituel. Il utilise l'image qui a là une grande force d'évocation, depuis le récit jusqu'à la gravure. Cet ésotérisme penche vers l'effusion, il remplace la pensée par l'image. On y découvre deux tendances : L'une cherche le divin dans la nature (panthéiste), l'autre cherche la nature dans le divin (pancosmique).

Des exemples sont les contes, les légendes, des descriptions, les mandalas, les gravures hermétiques, l'angéologie, etc. Un mélange d'interaction entre deux ésotérismes idéaux, le druidisme (ésotérisme métaphysique), passe par des récits celtiques (ésotérisme symbolisant).

Nous nous rendons compte que l'approche de la vision ésotérique de la vie est très différente des autres approches. Elle demande plus d'études, plus d'expériences. Elle se développe plus lentement dans le temps. Elle est plus personnelle. Elle fait souvent appel à des notions extra sensorielles, psychiques.

Nous retrouvons dans l'histoire des traces de l'ésotérisme depuis l'antiquité mais, pour notre approche, nous nous contenterons de définir uniquement les principaux mouvements qui se sont développés depuis le début du XX<sup>e</sup> siècle :

### **La Théosophie :**

La Théosophie représente un système philosophique et religieux qui fonde la connaissance des choses spirituelles sur une intuition intérieure, une illumination. Son inspiration est mystique et ésotérique, et repose sur la croyance que l'esprit qui vient du Divin et qui descend vers la nature physique, cherche à travers des transformations successives à se dégager de la matière pour réintégrer le sein de Dieu.

Madame Blavatsky a exprimé dans sa doctrine trois propositions fondamentales:

- Le principe d'un Etre omniprésent, éternel, immuable, insondable, un absolu métaphysique, inconnaissable, inconcevable et innommable.
- Le principe d'un Univers éternel, illimité, mais qui se manifeste par d'incessants mouvements de création et de transformation, dans un mouvement de flux et de reflux. Cette loi est universelle et fondamentale de l'évolution.
- Le principe que toutes les âmes sont incluses, sont une étincelle de la Sur-âme Universelle. Ces consciences passent par différents degrés d'incarnations, par différentes formes. Les consciences acquièrent une individualité et montent tous les échelons de l'intelligence, passent par de nombreuses incarnations, assument différents karmas, pour aboutir à l'échelon le plus élevé.

### **L'Antroposophie :**

L'Antroposophie est un système philosophique qui vise à unifier les domaines de la vie et de la science. Ce mouvement s'était donné la tâche d'approfondir la vie culturelle dans le sens de la spiritualité, d'attirer à nouveau l'attention des hommes sur la réalité spirituelle qui est la base et le principe de toute notre vie physique. La doctrine exprimait deux fondements :

- Il existe un monde spirituel, inaccessible aux sens. Sur lui repose le monde que perçoivent nos sens et que déchiffre notre entendement.
- L'homme a la possibilité d'accéder à la connaissance de ce monde spirituel.

Elle partait du principe qu'il existe en nous des forces latentes que l'on peut éveiller, et qui nous conduisent jusqu'au monde supra-sensible, au-delà du monde extérieur perçu par nos facultés ordinaires. Lorsque ces facultés de connaissance peuvent être éveillées, un monde nouveau afflue en notre âme, plein de réalités et d'entités spirituelles, à l'intérieur duquel nous étions baignés sans le savoir.

Steiner a expliqué l'existence, au delà du corps physique, du corps éthérique, du corps astral, de l'affirmation du Moi, ainsi que leurs interactions. Il expliquait que le Moi de l'homme est de nature divine, une étincelle, une goutte de l'immense océan divin.

### **La Fraternité Blanche Universelle :**

Otram Mikhaël Aïvanhov parlait de puissances spirituelles positives, surtout de l'amour, de la sagesse et de la vérité, ne voulant parler du mal, par force pour le vaincre. Il disait que la force des écoles initiatiques est qu'elles permettent aux êtres de se transformer, augmentant leur discernement et leur force morale. La science initiatique permet de vivifier et d'équilibrer nos rouages intérieurs. Ainsi l'être peut mieux appréhender l'étude de la nature, des liens entre les différentes forces de la nature, et même mieux comprendre la science physique.

### **Le courant ésotérique actuel :**

A partir des années 70, une grande vague de médiums (ou canaux médiumniques), se fait jour. Nombreux sont ceux qui publient leurs expériences sur l'au-delà, les contacts avec les désincarnés, les initiations par des guides, ou initiés de rangs différents.

Nous constatons en même temps une grande floraison de mouvements plus ou moins importants qui font une recherche de compréhension de nouvelles valeurs de la vie. Ces mouvements peuvent se baser sur des valeurs religieuses ou être plus neutres. Les recherches peuvent se faire vers un retour plus sain des valeurs naturelles de la terre, des valeurs morales et spirituelles nouvelles. Elles peuvent se faire vers une nouvelle compréhension des valeurs cosmiques et universelles de la vie, etc.

Ces mouvements sont souvent centrés autour d'un ou plusieurs êtres qui représentent parfois des canaux psychiques, qui reçoivent des informations qui servent de base à ces recherches. Ils peuvent

être aussi animés par des êtres qui ont vu ou vécu des phénomènes dits initiatiques. Ils peuvent être également animés par des êtres qui sont à la recherche d'un nouvel équilibre.

Ces mouvements ne sont pas forcément rattachés à des mouvements déviés de grandes religions. Souvent ils montrent des valeurs universelles de la vie, c'est à dire plus neutres que dans les courants religieux, et souvent allant plus loin car n'étant plus raccordé à des enseignements traditionnels.

Bien sûr, comme dans toute période de changement rapide, à travers ces recherches, nous rencontrons des comportements très différents, depuis les plus purs et les plus sincères, basés sur de véritables valeurs spirituelles, jusqu'aux mouvements les plus farfelus, les plus débridés, ou les plus intéressés au niveau de la puissance, de l'argent ou les deux.